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“新家”暖到心坎上，
他们说还要……

/ 既要规范化，也要个性化 /
新时代城市建设者管理者之家主要面向

新市民、青年人和城市一线劳动者，他们的

需求也与一般社区有着不小差异。

位于新虹街道的中航公寓，以“骑手

楼”闻名，里面集中居住了 100多个外卖小

哥。其实，这里是由厂房整体改建过来的。

而厂区内另有几幢楼被改建成了羽毛球馆、

篮球馆等运动场馆，并在特定时间向小哥免

费开放。

然而一天工作忙碌下来，大多数小哥都

会在宿舍休息，很少有人会去运动场馆运

动。区人大代表、上海移为通信技术股份有

限公司工会主席谢月聪敏锐地发现了这一细

节，她提出，“我们要站在住户的角度上去

思考问题，要洞察住户的需求，供需精准。”

谢月聪说，政府在新时代城市建设者管

理者之家的投入中，要统筹资源分配，灵活

匹配，“22个新时代城市建设者管理者之家

无论是分布的地区，还是服务的对象都各不

相同，要根据住户的需求去定制个性化的配

套。”谢月聪表示，比如在中航公寓，项目

单独为小哥们设置了专用出入口，配备换电

柜等设施，更贴近小哥们的实际需求。

什么才是小哥们需要的？区内

相关部门工作人员也在思考

中，比如联系区内交警部

门为小哥上一堂交

通安全法规课

程 ， 联

系律师事务所为小哥咨询解答处理矛盾纠纷

方面的问题……

“在个性化量身定制的同时，还需要建

立相应的规范和制度，统筹管理。”谢月聪

介绍，新时代城市建设者管理者之家既要体

现规范化，也要体现差异化和个性化，要建

立一套可持续发展的运营机制，引入考核机

制，让“家”也能优胜劣汰，拥有不断创新

的生命力。此外，关于之后对“家”的更新

与维护，也要进一步探讨和研究，明确该由

谁来承担。

/ 让异乡人成为同乡人 /
位于江川路街道河东小区内的新时代城

市建设者管理者之家，是闵行区为数不多的

嵌入在居民区中的“家”，于 2024年年中对

外运营。这里共有 91 套房，供应 268 个床

位，出租率接近100%。

作为嵌入居民小区内的“家”，区人大

代表、江川路街道河东居民区党总支书记邵

宁和小伙伴们一直在探索如何让新住户与老

住户两类人群更好地融合在一起，让异乡人

也能成为同乡人。

“新住户进来，为社区管理增加了一定

难度，首先面临的就是资源分配问题。”邵

宁说，机动车、非机动车停车位设置，充电

桩分布等问题本身就是不少小区面临的难

题，而河东小区里增设一个“家”，多了几

百人或几百辆车，公共资源要怎么分配？

为此，居民区党总支提前介入，在

“家”的建设之前就提前规划，配足了停车

位和充电桩，满足了新住户入住后停车、充

电的需求。对于机动车位，居委会、业委会

以及物业经过协商形成“金点子”，入住人

员以团队的形式，由单位申请，租赁、共享

车位。

为了满足新住户的需求，河东小区还召

开了议事会，倾听大家的意见。比如，设置

便民超市，为入住者提供便利；新设社区食

堂，为城市建设者提供打折优惠服务……在

整合各方资源，为新住户提供便利的同时，

河东小区也积极搭建平台，让他们走出家门

有机会反哺社区。

河东小区新时代城市建设者管理者之家

里住了沪闵医院、汽轮机厂、零号湾科技企

业等 18 家单位的职工。现在，每周四，沪

闵医院的医护人员还会来到社区党群服务

站，定点开展义诊。渐渐地，异乡人在这里

有了归属感，新、老住户打成了一片，更在

河东小区内成为一家人。

为了让新、老住户在一个家园中和谐共

存，河东小区还探索成立楼委会，通过建立

微网格群，成立楼长、楼管家，参与家园共

治，协调各方引起的矛盾。

“楼委会就相当于一个小的‘业委会’，

它不仅可以协商解决‘家’的事，同时也可

以和社区业委会沟通协商，共促家园的和谐

发展。”邵宁说，河东小区的新时代城市建

设者管理者之家还在探索中，未来，还将进

一步完善各项机制，让社区里的“家”形成

内循环，也希望相关部门能多多牵线，为新

时代城市建设者管理者之家的可持续发展搭

建桥梁。

/ 打通“家”与社区的那道门 /
目前，在闵行一些管理相对成熟、设施

比较齐全的保障性租赁社区，社区配套的公

共设施也对“家”里的住户共享。那么，有

条件的社区，在征得经营方、住户的允许

下，部分公共设施能否与周边的社区共享？

区人大代表、华漕镇西郊虹韵城居委委员姚

希若也有自己的思考。

姚希若介绍，位于华漕镇的虹尚·安雅

居，是闵行区北部地区首个挂牌的新时代城

市建设者管理者之家，项目于2024年4月12
日投入运营。“新”和“全”是虹尚·安雅

居的主要特点，社区活动中心配套空间十分

齐全，会客厅、自习室、书吧、台球室、共

享厨房样样都有，尤其是还拥有一个标准的

健身房，令周边小区居民十分羡慕。

而离虹尚·安雅居开车 5分钟即可到达

的西郊虹韵城，也有不少年轻人有健身需

求。然而小区的空间比较少，设施也较为陈

旧。辖区内的党群服务中心也供不应求，经

常被约满。如果虹尚·安雅居内的部分公共

空间也能对外开放，社区居民将多一个选

择。

对此，虹尚·安雅居相关负责人表示，

下一步，社区也会逐步开放健身房等空间，

满足更多人的需求。

姚希若说，假如可以让资源流动起来，

在条件允许的范围内，开放部分适合开放的

公共空间，不仅能让大家感受到资源共享的

快乐，满足周边社区居民的需求，同时，通

过科学管理、合理收费，还能保障经营者有

一定的收入，减少经营者的一部分经济压

力。此外，还有利于“家”内外的人

更好地融合，营造和谐的氛围。

新时代城市建设者管理者之家是在保

障性租赁住房、建筑务工人员临时集中居

住点等房源中，经政府遴选认定的、以宿

舍型床位供应为主的住房项目。截至目

前，闵行已建成 21个新时代城市建设者管

理者之家，1 个在建，总计超 5000 张床

位，每张床位租金不超过1000元/月。

闵行的新时代城市建设者管理者之家

项目按相关标准，以“一项目一方案”确

定室内装修及家具配置、公共服务区等配

套设施，有条件的还增配了食堂、健身

房、洗衣房等服务设施和共享空间。如何

让这些“家”的服务设施精准配套，满足

更多“家”里人的需求，让一线城市建设

者更好地融入社区，闵行区人大代表提出

了自己的意见和建议。 记者 李 逸

如何让新市民、青年人更好融入社区，

区人大代表各抒己见


